

Necesidad del Trabajo Social Forense en Colombia dentro de las Organizaciones y en el Ámbito Judicial: Un Análisis Exploratorio

Mercy Lilliana Borbón Hoyos

Psicóloga, Investigadora Criminal y en Ciencias forenses, Especialista en Psicología Jurídica, Especialista en Procedimientos en Derecho de Familia, con Maestría en Humanidades.

Correo electrónico: mercy.borbon@iudigital.edu.co

Filiación institucional: Institución Universitaria Digital de Antioquia

Código ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-8349-635X>

Leibniz Huxley Flórez Guzmán

Contadora pública. Esp. En revisoría fiscal y contraloría. Mgr en economía y política de la educación. Directora del semillero de investigación ODEC (observatorio de desarrollo económico) de la Unipiloto.

Correo electrónico: leibniz.h.f@gmail.com

Filiación institucional: Corporación universitaria minuto de Dios

Código ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-1095-1059>

Laura Fernanda González Borbón

Psicóloga, Maestría en Psicología Deportiva, Candidata a Maestría en Educación. Docente UNIMINUTO, seccional Medellín

Correo electrónico: laura.gonzalez.bo@uniminuto.edu.co

Filiación institucional: Corporación universitaria minuto de Dios

Código ORCID: <https://orcid.org/0009-0004-6705-9039>

Danny Harrison Rojo Sarrazola

Abogado, maestría en Criminología aplicada, especialista en derecho penal, criminólogo, PhD© en Derecho Probatorio

Correo electrónico: dhrojo@une.net.co

Filiación institucional: Institución Universitaria de Envigado

Código ORCID: <https://orcid.org/0009-0009-3753-6179>

Jonny Castillo

Estudiante de Trabajo Social. Institución Universitaria Digital de Antioquia

Correo electrónico: jonny.ramirez@est.iudigital.educ.co

Filiación institucional: Institución Universitaria Digital de Antioquia

Código ORCID: <https://orcid.org/0009-0009-2716-1529>

Feibert Alirio Guzmán Pérez

Docente Investigador en la Facultad de Ingenierías de Unilasallista. Además, ostento el cargo de CEO del Centro de Investigación e Innovación en los Negocios (CIIN) y consultor en Comeve Asociados.

Correo electrónico: fguzman@unilasallista.edu.co

Filiación institucional: Corporación Universitaria Lasallista, Unilasallista

Código ORCID: <http://orcid.org/0000-0003-2657-9826>

RESUMEN

Artículo derivado de un proyecto de investigación "Necesidad del Trabajo Social forense en Colombia dentro de las organizaciones y en el ámbito judicial: un análisis exploratorio"

Como citar:

Borbón-Hoyos, M., Flórez-Guzmán, L., González-Borbón, L., Rojo-Sarrazola, D., C., J., & Guzmán-Pérez, F. (2024). Necesidad del Trabajo Social forense en Colombia dentro de las organizaciones y en el ámbito judicial: un análisis exploratorio. *Revista Sinergia*, (16), 8-25. Recuperado a partir de <http://sinergia.colmayor.edu.co/ojs/index.php/Revistasinergia/article/view/140>

DOI: 10.54997/rsinergia.n16a1

Enviado: 13 de septiembre de 2024

Aceptado: 19 de noviembre de 2024

Publicado: 28 de diciembre de 2024

Correo principal: leibniz.h.f@gmail.com

Editor: PhD Mario Heimer Flórez Guzmán

El proyecto titulado "Necesidad del Trabajo Social forense en Colombia dentro de las organizaciones y en el ámbito judicial: un análisis exploratorio" tiene como objetivo principal analizar la necesidad y relevancia del Trabajo Social forense en el contexto colombiano, específicamente en las organizaciones y el ámbito judicial, el problema que se espera abordar es la falta de un enfoque especializado del Trabajo Social que responda a las particularidades del ámbito forense y socio jurídico en el país, se ha logrado identificar que ésta carencia, afecta la eficacia de los servicios prestados y la calidad de la atención brindada a los ciudadanos involucrados en procesos de las organizaciones y en temas judiciales; se empleará una metodología de investigación cualitativa con enfoque exploratorio, basado en la revisión bibliográfica para una revisión sistemática de la literatura científica disponible en el tema. Este enfoque permitirá recopilar información relevante para analizar la situación actual y proponer la generación de una serie de recomendaciones fundamentadas en los hallazgos del estudio, dirigidas a instituciones gubernamentales, organizaciones y profesionales del Trabajo Social y el ámbito judicial. Recomendaciones tendrán como objetivo fortalecer la práctica del Trabajo Social forense y su integración efectiva en los procesos judiciales y casos forenses en Colombia, mismos que serán de insumo para la generación de un diplomado para que los profesionales en Trabajo Social adquieran las competencias necesarias para desempeñar mejor su trabajo en el campo forense al interior de las organizaciones y en el ámbito judicial.

PALABRAS CLAVE: Análisis exploratorio, Colombia, Organizaciones, Trabajo Social Forense, Campo Judicial.

ABSTRACT

The project entitled "Need for Forensic Social Work in Colombia Within Organizations and the Judicial Field: An Exploratory Analysis" aims to analyze the necessity and relevance of forensic social work in the Colombian context, specifically within organizations and the judicial field. The problem to be addressed is the lack of a specialized approach to social work that responds to the particularities of the forensic and socio-legal spheres in the country. It has been identified that this deficiency affects the effectiveness of services provided and the quality of care provided to citizens involved in organizational processes and legal issues. A qualitative research methodology with an exploratory approach will be employed, based on literature review for a systematic review of available scientific literature on the subject. This approach will allow the collection of relevant information to analyze the current situation and propose the generation of a series of recommendations based on the findings of the study, aimed at government institutions, organizations, and professionals in social work and the judicial field. Recommendations will aim to strengthen the practice of forensic social work and its effective integration into judicial processes and forensic cases in Colombia. These recommendations will serve as input for the development of a diploma program so that social work professionals acquire the necessary competencies to better perform their work in the forensic field within organizations and in the judicial sphere.

KEYWORDS: **Forensic Social Work, Colombia, Organizations, Judicial Field, Exploratory Analysis**

INTRODUCCIÓN

Tanto en las organizaciones como en el ámbito judicial, los conflictos interpersonales y los problemas de comunicación pueden ser comunes. Aquí es donde el trabajador social desempeña un papel fundamental al intervenir en la prevención y gestión de situaciones conflictivas. En el entorno laboral, puede facilitar la comunicación efectiva y promover la resolución pacífica de conflictos entre los empleados. En el ámbito judicial, el trabajador social forense puede intervenir como mediador, fomentando la negociación y la resolución amigable de disputas legales. En este sentido, contar con un trabajador social en las organizaciones y empresas se vuelve esencial para promover un ambiente saludable y brindar un apoyo integral a los empleados. Además, en el ámbito judicial, la presencia de un trabajador social forense adquiere una relevancia fundamental para evaluar y abordar los aspectos psicosociales de los casos legales. En este texto, exploraremos la necesidad y pertinencia de tener tanto un trabajador social como un trabajador social forense en las organizaciones y empresas, así como en el ámbito judicial.

En el ámbito judicial, la evaluación de los factores psicosociales es fundamental para comprender el comportamiento humano, el impacto de los eventos traumáticos y los contextos sociales en los casos legales. El trabajador social forense está capacitado para evaluar y analizar estos aspectos, proporcionando informes y recomendaciones que

contribuyen a una comprensión más completa de los casos desde una perspectiva psicosocial. En cuanto al rol del trabajador social ante las comisarías, de familia, de acuerdo con la Ley 1098, estos profesionales forman parte del equipo psicosocial de estas instituciones. Su función principal es brindar asesoramiento y apoyo a las familias en situaciones de violencia intrafamiliar, abuso infantil o cualquier otra problemática relacionada con la protección de los derechos de los niños, niñas y adolescentes. Asimismo, el trabajador social forense realiza evaluaciones psicosociales, ofrece orientación y recursos a las familias, y participa en la elaboración de planes de intervención y seguimiento para garantizar el bienestar de los involucrados.

De otra parte, la presencia de un trabajador social en una organización o empresa muestra un compromiso con la responsabilidad social y el cuidado de los empleados. La inclusión de un profesional capacitado en trabajo social también puede contribuir a mejorar la imagen corporativa y fortalecer la relación con la comunidad, ya que puede promover la participación en iniciativas sociales y colaborar con proyectos de impacto social.

Ahora bien, el Trabajo Social Forense (TSF) es una disciplina emergente en Colombia, cuyo objetivo es otorgar un enfoque multidisciplinario y especializado a la intervención social en los ámbitos organizacionales empresariales y judiciales (Krmotic, 2013). En el entorno laboral actual, se ha reconocido cada vez más la importancia del bienestar emocional de los empleados y el impacto que tiene en su rendimiento y productividad. Sin embargo, en Colombia todavía existen limitaciones y desafíos para una implementación efectiva del TSF en las organizaciones y en el sistema judicial. Estas limitaciones se derivan de diversos factores, como la falta de claridad en la definición del Trabajo Social Forense, la ausencia de roles y funciones claramente establecidos para los profesionales en esta área, la falta de capacitación y formación especializada en esta disciplina, así como la falta de reconocimiento y valoración de la labor de los trabajadores sociales en los ámbitos organizacional y judicial (Gutiérrez, 2023).

Lo cierto, es que a pesar de ser cierta la afirmación en la que se postula al Trabajador Social como un articulador de soluciones entre grupos poblacionales vulnerables y gestores de soluciones oportunas, el rol del Trabajador Social no solo se limita a este tipo de hacer, pues bien, la academia y el estudio detrás de la formación de los profesionales en dicho rol, va mucho más allá del servicio comunitario, trascendiendo incluso a las áreas de la investigación cuyo punto focal se encuentra en la descripción y análisis de las relaciones gestadas entre los seres humanos en diferentes grupos poblacionales (de Jesús Rosa, 2012). Es importante destacar que la superación de estas limitaciones y desafíos requiere de un mayor reconocimiento y valoración del TSF en Colombia. Esto implica promover la capacitación especializada en esta disciplina, establecer estándares claros de práctica profesional, fortalecer la colaboración interdisciplinaria y promover la inclusión de los trabajadores sociales forenses en los equipos de trabajo tanto en las organizaciones como en el sistema judicial. Además, es fundamental sensibilizar a la sociedad en general sobre la importancia de la labor del trabajador social forense y su contribución en la promoción del bienestar y la justicia social.

Por lo mismo es menester reconocer que el trabajador social forense puede actuar como mediador en la resolución de conflictos y trabajar en colaboración con otros profesionales para garantizar la protección y el bienestar de las personas involucradas, es por ello por lo que llama la atención que aún a pesar de estar contemplada su figura y rol dentro de las comisarías de familia, como lo reza la ley 1098, código de infancia y adolescencia, según la consulta realizada de programas en el Sistema Nacional de Información para la Educación superior en Colombia (SNIIES), en Colombia no existe ni un solo programa con énfasis en el trabajo social forense, pero para las otras disciplinas contempladas en la norma, como lo son la psicología, la medicina entre otros, sí existen alrededor de 36 programas en torno a lo forense, que van desde tecnologías profesionales, pregrados, especializaciones y maestrías.

En el libro titulado, "El Trabajo Social Forense como campo de actuación en el arbitraje de lo social" Krmpotic expresa que:

Hay un coste de oportunidad para pensar en la actualidad en el Trabajo Social Forense: las herramientas de intervención deben adecuarse y recrearse a partir de renovados dispositivos institucionales en la medida que las definiciones legales han experimentado cambios. Nuestro sujeto, aquel 'usuario', es ahora enfáticamente ciudadano, y el foco en esta condición ha modificado pautas de relacionamiento entre administradores, políticos, profesionales y sujetos de derecho (2013, p.7).

A pesar de la existencia de marcos legales que establecen la importancia del Trabajo Social forense en el ámbito judicial en Colombia, su implementación efectiva sigue siendo un desafío. La falta de conocimiento y comprensión sobre el papel del Trabajo Social en el ámbito judicial, así como la falta de recursos y formación específica para los trabajadores sociales en el ámbito forense, limita su capacidad para brindar servicios de calidad y garantizar la protección de los derechos humanos. Es a partir de ello que surge la pregunta ¿cuáles son las problemáticas y desafíos del TSF en Colombia?, así como ¿cuáles son las oportunidades y estrategias para la creación y desarrollo de programas dirigidos a solventar dichos desafíos?

A nivel de justificación, la implementación efectiva del TSF en Colombia es esencial para garantizar la protección de los derechos humanos y la justicia social en el ámbito judicial y organizacional. Uno de los principales marcos legales que establecen la importancia del Trabajo Social en el ámbito judicial en Colombia es el artículo 79 de la ley 1098, código de infancia y adolescencia, que establece que dentro del equipo multidisciplinario debe fungir su rol el trabajador social. Este marco legal evidencia la importancia y relevancia del Trabajo Social en el ámbito judicial, ya que el papel de estos profesionales es fundamental para garantizar la atención integral y especializada a los niños, niñas y adolescentes en situaciones de vulnerabilidad o conflicto.

Por lo tanto, es esencial llevar a cabo un análisis exploratorio que permita identificar las principales problemáticas y desafíos en la implementación del TSF en Colombia, así como las oportunidades y estrategias para su fortalecimiento y desarrollo. La resolución de las preguntas anteriormente mencionadas es crucial para fomentar el

desarrollo y la profesionalización del TSF en Colombia, y para garantizar la protección de los derechos humanos. Para poder dar cuenta de ello, se propone alcanzar el objetivo general de diseñar recomendaciones académicas basadas en los hallazgos del estudio, dirigidas a instituciones gubernamentales, organizaciones, y profesionales del Trabajo Social y el ámbito judicial en Colombia. Así como los objetivos específicos

- Identificar las prácticas y roles del Trabajo Social forense en el ámbito internacional.
- Analizar la situación actual del Trabajo Social forense en Colombia, identificando las problemáticas y desafíos en su implementación y proponiendo estrategias para su desarrollo.
- Identificar los desafíos, las oportunidades y estrategias para desarrollar el Trabajo Social forense en Colombia, desde la perspectiva de los profesionales de la justicia y los trabajadores sociales.
- Elaborar una serie de recomendaciones basadas en los hallazgos del estudio para fortalecer la práctica del Trabajo Social forense y su integración en el ámbito judicial en Colombia.

MARCO TEÓRICO

Hacer un análisis de fuentes referenciales en los últimos 5 años relacionadas con el tema del artículo y que definan un contexto a partir del cual se pueda inferir al aporte del artículo al desarrollo del conocimiento.

El Trabajo Social según la definición presentada por la Federación Internacional de Trabajadores Sociales dice: "...el trabajo social involucra a las personas y las estructuras para hacer frente a desafíos de la vida y aumentar el bienestar." (s.f.); precisamente es allí, donde el rol entra a jugar un protagonismo importante para el ámbito forense, y es que, si dejamos de lado el perfil mencionado, y analizamos un círculo de profesionales forenses, no vamos a encontrar un individuo capacitado en el manejo de las relaciones humanas, en el estudio de estas y con los fundamentos teóricos necesarios que permitan esclarecer la injerencia de las conductas sociales humanas en el caso particular de estudio. Por ende, y como lo menciona Emiliano Curbelo "...una de las principales funciones de los trabajadores sociales forenses será "informar y asesorar" con suficientes elementos de juicio a los órganos fiscales y judiciales sobre las circunstancias personal, familiar, educativa, social, ambiental, etc...." (Curbelo Hernández, 2020, p. 124), que formen la estructura particular de un caso.

El TSF es una rama de la disciplina del trabajo social que se encarga de la aplicación de la teoría y la metodología del trabajo social en el ámbito legal y judicial (Gitterman y Germain, 2008). Según la Asociación Internacional de Trabajadores Sociales Forenses (IAFS, por sus siglas en inglés), el trabajo social forense se define como "la práctica del trabajo social en la que se aplican habilidades, conocimientos y valores de trabajo social

en la gestión de problemas legales y judiciales, procedimientos y sistemas" (IAFS, 2019, p. 1). De igual manera, Marsh (2010) menciona que el TSF involucra la intersección del sistema legal y el trabajo social, y tiene como objetivo la promoción de la justicia social y la protección de los derechos humanos. Es así como el TSF puede ser considerado una especialidad dentro del peritaje social, y su función es proporcionar al juez información sobre el contexto social del sujeto, sus relaciones familiares y comunitarias, así como sobre las condiciones en las que vive (Restrepo, 2018).

Por otro lado, se destaca el trabajo de Uribe-Molina y colaboradores (2015), nombrado Una aproximación al saber hacer del trabajo social en el ámbito forense y/o socio jurídico en instituciones públicas. Universidad de La Salle, Bogotá, en el cual se menciona que el TSF "es un campo en el que el profesional de trabajo social interviene en procesos de trasgresión a la norma, procesos vinculados con la ley, reeducación, resocialización, restitución de derechos, peritaje social, entre otras actividades que requiera la administración de la justicia" (Uribe-Molina et al., 2015, p.8).

Ahora, partiendo desde el inicio procesal, el TSF, especializado en leyes y con herramientas argumentativas suficientes, se encargará de entregar al juez en función un informe pericial, es decir, un informe generado con un nivel de experticia alto, permitiendo ver detalles relacionados con el entorno social involucrado en el desarrollo de la situación problema en estudio y el cual brindará aportes adicionales para generar un dictamen final. Ese es el principio básico de los peritos encargados de entregar los informes oportunos a los jueces, quienes solicitan el análisis pericial de las circunstancias involucradas en determinados casos (Barrera-Morales, 2022, p. 103).

En Colombia, el TSF es una práctica relativamente nueva que ha adquirido relevancia en el marco de la implementación del Código de Infancia y Adolescencia (Ley 1098 de 2006). El artículo 79 de este código establece la obligatoriedad de contar con un trabajador social en los equipos multidisciplinarios de las defensorías de familia, que tienen como función principal la protección de los derechos de los niños, niñas y adolescentes en situación de vulnerabilidad. Esto implica que el trabajo social forense es un componente importante del sistema de protección de los derechos de los niños, niñas y adolescentes en Colombia. De igual forma, el Congreso de la República (2012) por medio de la Ley 1562 de 2012. Por la cual se modifica el Sistema de Riesgos Laborales y se dictan otras disposiciones en materia de salud ocupacional, contempla el profesional en Trabajo social como uno de los profesionales del campo específico.

Se pretende mostrar que existen suficientes normativas en el cual la figura del trabajador social es necesaria, como necesaria la formación en temas relacionados con las normativas y el procedimiento de este, el ultimo señalamiento de norma que se quiere presentar es el caso del Ministerio de Trabajo (2016) Protocolo de Prevención y Actuación de Acoso Laboral. Bogotá. De igual forma en la Ley 1010 de 2006, por medio de la cual se adoptan medidas para prevenir, corregir y sancionar el acoso laboral y otros hostigamientos en el marco de las relaciones de trabajo. Se puede inferir la importancia que tiene el rol del trabajador social en las organizaciones, y el conocimiento específico en la normativa y el procedimiento en casos de acoso laboral, identificando la comisión o no del acoso, generando una ruta de atención para la víctima o posibles víctimas de este,

comprendiendo que las afectaciones psicológicas necesitan ser atendidas y reparadas, a la vez que genera estrategias para que no se repita la conducta.

Sin embargo, a pesar de la importancia del trabajo social forense en la protección de los derechos humanos y la promoción de la justicia social, existe una escasez de literatura y estudios empíricos sobre su implementación y práctica en Colombia. En este sentido, es necesario explorar y analizar la situación actual del trabajo social forense en Colombia (Castaño, 2019), identificando las problemáticas y desafíos en su implementación y proponiendo estrategias para su fortalecimiento y desarrollo. La literatura existente sobre el trabajo social forense destaca la importancia de la formación y capacitación continua de los profesionales de trabajo social para su práctica efectiva en el ámbito legal y judicial (Marsh, 2010; Maschi et al., 2013), así como la importancia de contar en las organizaciones con un trabajador Social forense en las empresas. Además, la falta de reconocimiento y visibilidad de la labor del trabajador social forense ha llevado a que su participación en procesos judiciales y legales sea limitada y poco valorada (Gutiérrez, 2023).

Por otro lado, existen estudios que evidencian la necesidad de la intervención del trabajador social forense en casos de violencia de género y violencia sexual, en los que se requiere de una atención integral a las víctimas que contemple aspectos emocionales, sociales y jurídicos (Herrera y Rodríguez, 2021). Asimismo, se ha señalado la importancia del trabajo social forense en la prevención del delito y la reincidencia, mediante la implementación de programas de intervención social con poblaciones en situación de riesgo y vulnerabilidad (Ibáñez y Rodríguez, 2019).

En este sentido, resulta necesario realizar un análisis exploratorio de la situación actual del trabajo social forense en Colombia, con el objetivo de identificar las principales problemáticas y necesidades de formación y capacitación en esta área.

El marco legal es fundamental para comprender el papel del TSF en Colombia. La Constitución Política de Colombia de 1991 establece que el Estado es responsable de garantizar la protección y promoción de los derechos humanos (Artículo 2 y 44). Asimismo, la Ley 1098 de 2006, Código de Infancia y Adolescencia, establece la obligatoriedad de contar con un equipo interdisciplinario en las defensorías de familia, el cual debe estar conformado, entre otros, por trabajadores sociales, para garantizar una atención integral a los niños, niñas y adolescentes que requieran protección (Artículo 79 y 84). El Código de Procedimiento Penal, en su artículo 273, establece la necesidad de contar con el dictamen pericial en el proceso penal, el cual debe ser elaborado por un perito calificado en la materia.

En cuanto a la protección de los derechos de las mujeres, el marco legal colombiano cuenta con la Ley 1257 de 2008, que establece medidas de protección integral contra la violencia de género, y la Ley 1761 de 2015, que crea el sistema nacional de atención y reparación integral a las víctimas. En este contexto, el trabajo social forense puede ser una herramienta para la protección y reparación de las mujeres víctimas de violencia, al proporcionar información sobre su situación social.

Asimismo, según el artículo 79 de la Ley 1098, los trabajadores sociales tienen las siguientes funciones en el ámbito forense:

"(...) 2. Evaluar y diagnosticar la situación de vulneración de los derechos del niño, niña o adolescente y su familia, y elaborar informes técnicos para las autoridades judiciales o administrativas, en los términos previstos en esta ley.

3. Realizar seguimiento a las medidas de protección adoptadas a favor del niño, niña o adolescente, y proponer las modificaciones que se requieran para garantizar su bienestar.

4. Elaborar y aplicar planes y programas de orientación, atención y tratamiento de los niños, niñas y adolescentes y sus familias en situación de vulnerabilidad.

5. Coordinar y participar en equipos interdisciplinarios para la protección integral de los niños, niñas y adolescentes en situación de vulnerabilidad y para la implementación de las medidas de protección".

Por otro lado, el Código de Procedimiento Civil (Ley 1564 de 2012) establece las disposiciones para la práctica de pruebas en procesos judiciales y administrativos. En el caso del TSF, se pueden realizar informes periciales que permitan evaluar la situación de vulneración de los derechos de niños, niñas y adolescentes en el marco de procesos judiciales, siguiendo esta línea el Código de Procedimiento Penal (Ley 906 de 2004) regula el procedimiento penal en Colombia; y en el artículo 408 se establece la figura del perito, quien puede ser un profesional experto en un tema determinado y encargado de emitir informes técnicos que permitan esclarecer los hechos materia de investigación. En este sentido, los trabajadores sociales pueden ser designados como peritos en casos que involucren a niños, niñas y adolescentes en situación de vulneración.

En Colombia, el marco legal relacionado con la prevención y sanción del acoso laboral y otros hostigamientos en el ámbito de las relaciones de trabajo es amplio y cuenta con normativas específicas. Algunas de las leyes y documentos relevantes incluyen:

- Ley 1010 de 2006: Esta ley adopta medidas para prevenir, corregir y sancionar el acoso laboral y otros hostigamientos en el marco de las relaciones de trabajo. Establece los derechos y deberes de los empleadores y empleados, define el acoso laboral y establece procedimientos para su denuncia y seguimiento. Esta ley reconoce la importancia de abordar y prevenir el acoso laboral en el entorno organizacional.

- Ley 1562 de 2012: Esta ley modifica el Sistema de Riesgos Laborales y establece disposiciones en materia de salud ocupacional. En el contexto laboral, se promueve la adopción de medidas preventivas para garantizar la salud y el bienestar de los trabajadores. Esta ley enfatiza la necesidad de implementar acciones para prevenir situaciones de acoso laboral y promover ambientes de trabajo saludables.

- Protocolo de Prevención y Actuación de Acoso Laboral: El Ministerio de Trabajo de Colombia ha emitido un protocolo para la prevención y actuación ante el acoso laboral. Este documento proporciona directrices para identificar, prevenir y abordar el

acoso laboral en el entorno organizacional. Establece los pasos a seguir para la denuncia, investigación y sanción de estas conductas, así como las medidas de protección para las víctimas.

Estas leyes y documentos legales, como la Ley 1010 de 2006 y la Ley 1562 de 2012, respaldan la importancia de abordar el acoso laboral y promover ambientes de trabajo saludables en Colombia. El protocolo del Ministerio de Trabajo complementa estas leyes al proporcionar directrices prácticas para prevenir y actuar ante el acoso laboral.

En este contexto, el trabajador social forense desempeña un rol fundamental en la implementación de medidas preventivas y la intervención en casos de acoso laboral. Su participación incluye la identificación y evaluación de situaciones de riesgo, el acompañamiento y apoyo a las víctimas, la mediación en conflictos, y la colaboración con otros profesionales para garantizar un ambiente laboral seguro y saludable. El marco legal existente respalda la labor del trabajador social forense y brinda las bases para promover cambios positivos en el entorno laboral en Colombia.

METODOLOGÍA

Se empleó una metodología de investigación cualitativa de tipo exploratorio, por lo que se llevó a cabo una revisión sistemática de la literatura científica disponible en el tema, lo que implicó la creación de una matriz bibliográfica. Inicialmente, se registraron las cantidades proporcionadas por cada ecuación o descriptor lógico en las bases de datos mencionadas. Luego, se aplicaron filtros para delimitar la búsqueda, eliminando artículos duplicados y aquellos no relacionados con la temática. Este proceso aseguró un diligenciamiento preciso de la matriz.

Para llevar a cabo esta revisión sistemática sobre el trabajo social forense en Colombia, se establecieron criterios claros de inclusión y exclusión. Se incluyeron artículos científicos, trabajos académicos publicados en revistas indexadas, libros e informes gubernamentales relacionados específicamente con el trabajo social forense en Colombia. Por otro lado, se excluyeron aquellos artículos que no estén directamente relacionados con el tema o que no aborden el contexto colombiano.

Para garantizar una búsqueda exhaustiva de la literatura relevante, se utilizó una estrategia que incluyó la consulta de diversas bases de datos. Se emplearon bases de datos reconocidas como Scopus, Web of Science, PubMed, así como bases de datos especializadas en ciencias sociales y forenses. Los términos de búsqueda incluyeron palabras clave relacionadas con el trabajo social forense y Colombia, como "trabajo social forense", "trabajo social en el sistema judicial", "Colombia", "justicia", "criminología", entre otros. Además de la búsqueda en bases de datos, se realizó una búsqueda manual de las referencias bibliográficas de los artículos seleccionados para identificar estudios adicionales relevantes.

El proceso de selección de estudios fue llevado a cabo por dos revisores de manera

independiente. Inicialmente, se realizó una selección basada en la revisión de los títulos y resúmenes para identificar los estudios potencialmente relevantes. Luego, se llevó a cabo una revisión completa de los artículos seleccionados para determinar su inclusión final en la revisión.

Para garantizar la transparencia y la reproducibilidad del estudio, se mantuvo un registro detallado de cada paso del proceso de búsqueda y selección de estudios. Esto incluye información sobre las bases de datos utilizadas, los términos de búsqueda empleados y los criterios de inclusión y exclusión aplicados. Se registró también información sobre los estudios incluidos y excluidos, junto con las razones para su selección o exclusión.

Finalmente, se evaluó la calidad metodológica de los estudios incluidos en la revisión utilizando herramientas estandarizadas, como la escala de Newcastle-Ottawa para estudios observacionales. Se consideró la relevancia y calidad de la evidencia proporcionada por cada estudio en la interpretación de los resultados de la revisión.

3.1 Resultados de búsqueda

En este apartado se presentan los artículos encontrados con los descriptores (Trabajo social forense OR Trabajo social en el sistema judicial OR Trabajo social en el sistema penal) AND (Forense OR Criminología OR Derecho penal OR ciencias forenses OR Delito OR sistema judicial) AND (Trabajo social OR Trabajador social) AND (Colombia) AND (Rol) AND (funciones OR Peritaje OR Valoración forense). Las bases de datos y buscadores que se usaron fueron Google Académico, Dialnet Plus, Doaj, PubMed

Tabla 1. Resultados de la búsqueda final en bases de datos especializadas

Google Académico	Dialnet Plus	Doaj	PubMe d	Total
70.300	20	5	4	70.329

Fuente: Elaboración propia

Tanto en Scopus como en Web of Science no se encontraron artículos referentes a los descriptores nombrados. PubMed fue la única base de datos que arrojó información en inglés.

3.2 Documentos seleccionados

De los 70,329 artículos identificados inicialmente, se procedió a seleccionar aquellos que cumplían con los descriptores mencionados en su título, resumen y palabras clave. Además, se limitó la búsqueda a un máximo de 10 años de publicación y se consideró

únicamente aquellos estudios realizados o publicados en Colombia. Esto permitió reducir la selección de la siguiente manera (ver tabla 2). El artículo encontrado en Doaj, titulado *Modelo de la escalada de la violencia en contexto conyugal. Aporte desde el trabajo social forense*, se descarta al no poder acceder a él.

Tabla 2. Resultados de la selección de artículos

Google académico	Dialnet Plus	Doaj	PubMed	Total
6	0	1	0	7

Fuente: Elaboración propia.

Por otro lado, al encontrar tan reducida la búsqueda de artículos sobre el TSF en Colombia, se decidió incluir un artículo publicado en el 2013.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Ahora se presentarán los resultados obtenidos (ver tabla 3) organizados a partir de: año, título, resumen; las conclusiones de cada documento serán abordadas en la discusión.

Tabla 3. Resultados seleccionados

Año	Título	Resumen
2013	El Trabajo Social Forense Como Campo De Actuación En El Arbitraje De Lo Social	El trabajo busca revisar la práctica del Trabajador Social en el ámbito forense, reconociendo la necesidad de una comprensión profunda de la función social del derecho. Se enfoca en capacidades como el arbitraje y el diagnóstico social, así como en intervenciones dirigidas a la restitución de daños y la promoción de derechos. Se propone un enfoque socio-jurídico que trascienda la visión pericial tradicional, involucrando el conocimiento científico-técnico en la resolución de problemas sociales. Basado en investigaciones bibliográficas, entrevistas y eventos profesionales desde 2005 en América Latina, el estudio aborda preocupaciones actuales de la profesión en diferentes contextos, considerando las transformaciones del estado y el derecho en la modernidad tardía.
2014	Peritaje social: Contexto no clínico en la intervención sociofamiliar	El artículo reflexiona sobre la validez e importancia del Peritaje Social, proponiendo que vaya más allá del cumplimiento de un mandato legislativo adoptando una cosmovisión holística e integradora. Se sugiere que el Peritaje Social articule todos los elementos del procedimiento legal y el análisis del contexto sociofamiliar, y que contribuya a los procesos de participación

comunitaria y democrática. Se establece una distinción entre el Peritaje Social y el Trabajo Social Forense, con el objetivo de fundamentar un campo disciplinario propio y superar posturas asistencialistas, ideológicas y técnicas. El artículo destaca la tradición del Trabajo Social en los enlaces socio-jurídicos y plantea algunos retos para fortalecerlos.

2015	Una aproximación al saber hacer del trabajo social en el ámbito forense y o socio jurídico en instituciones públicas	El trabajo social forense y socio jurídico implica la participación del trabajador social en procesos legales y sociales relacionados con la transgresión de normas y la restitución de derechos. En Colombia, la falta de estudios sobre estas actividades ha generado interés en caracterizar los conocimientos y prácticas de los trabajadores sociales en instituciones públicas de Bogotá. Para ello, se empleó un enfoque cualitativo, entrevistando a trabajadoras sociales de diversas instituciones. Los resultados muestran que estas profesionales se involucran en una amplia gama de actividades, como peritaje, visitas domiciliarias, conocimiento jurídico y gestión administrativa. La investigación resalta la importancia de diferenciar entre los términos forense y socio jurídico, lo que contribuye al desarrollo teórico de la profesión en Colombia.
2015	Intervención ecosistémica desde Trabajo Social Forense a los niños, niñas y adolescentes víctimas de abuso sexual	El presente artículo surge de un proceso de intervención en el Centro de Atención Integral a Víctimas de Abuso Sexual (CAIVAS) en la ciudad de Pasto, como parte de la práctica formativa. Su objetivo es compartir e intercambiar aprendizajes con colegas, documentando el proceso pre-profesional y difundiendo el papel del trabajador social en el ámbito forense. Se analizaron casos atendidos durante el segundo periodo académico de 2014, considerando diagnósticos sociofamiliares, bases de datos mensuales, archivos de la fiscalía, atención de casos, visitas domiciliarias, entrevistas semiestructuradas, seguimiento pre y post reintegro de usuarios, registro de citaciones y llamadas. Además, se realizó una revisión documental sobre el Trabajo Social con familias en el campo jurídico-forense y su abordaje en la problemática de abuso sexual.
2022	Peritaje social forense.	El peritaje social forense es esencial para la administración de justicia, requiere la colaboración de diversos profesionales y partes involucradas en eventos judiciales. Se basa en la precisión de hechos, recopilación de información y emisión de opiniones vinculantes. Esta práctica, formal y legal, busca promover la equidad y la justicia en eventos de interés. La investigación analizó el peritaje social forense desde una perspectiva inclusiva, destacando la importancia de

profesionales capacitados, recursos adecuados y un compromiso institucional para su efectiva implementación.

2023	Pertinencia y Factibilidad del Peritaje Social en el Sistema Penal de Justicia para una Efectiva Individualización de la Pena y Sentencia en Colombia.	El peritaje social en el sistema penal colombiano, aunque poco reconocido, plantea interrogantes sobre su relevancia. Este análisis busca aclarar su pertinencia mediante la criminología, la epistemología y el Derecho penal, considerando las condiciones sociales del país. Se examinan su rol, función, metodología y posibles campos de acción, junto con el desarrollo histórico del Trabajo Social Forense. Se destaca su relevancia en delitos como violencia de género e intrafamiliar. Sin embargo, obstáculos como la congestión procesal y el desconocimiento institucional afectan su operatividad. Se subraya la necesidad de su integración desde el sector privado y su consolidación en la práctica.
------	--	--

Fuente: Elaboración propia

Ahora bien, el artículo "El Trabajo Social Forense Como Campo De Actuación En El Arbitraje De Lo Social" (Krmotic, 2013) ofrece una perspectiva valiosa sobre el papel del Trabajador Social en el ámbito forense en Colombia. Reconoce la importancia de una comprensión profunda de la función social del derecho, destacando la necesidad de capacidades como el arbitraje y el diagnóstico social, así como de intervenciones dirigidas a la restitución de daños y la promoción de derechos. En este sentido, el artículo propone un enfoque socio-jurídico que va más allá de la visión pericial tradicional, buscando involucrar el conocimiento científico-técnico en la resolución de problemas sociales.

Este estudio se fundamenta en investigaciones bibliográficas, entrevistas y eventos profesionales realizados desde el año 2005 en América Latina. Esta amplia base de datos permite abordar preocupaciones actuales de la profesión en diferentes contextos, teniendo en cuenta las transformaciones del estado y el derecho en la modernidad tardía. En este sentido, el artículo ofrece una mirada actualizada y contextualizada sobre la práctica del Trabajo Social Forense en Colombia. El texto que se ha propuesto amplía esta perspectiva al considerar el Trabajo Social Forense como una especialidad centrada en la interface entre los sistemas legales y humanos de una sociedad. Este enfoque busca conocer, comprender, explicar y evaluar situaciones presentes y pasadas, anticipando también posibles escenarios futuros. No se limita únicamente al ámbito judicial ni a la realización de pericias, sino que abarca cualquier contexto en el que estén comprometidos derechos y obligaciones jurídicas.

A través de esta revisión exhaustiva, se busca no solo comprender el estado actual del Trabajo Social Forense en el país, sino también identificar desafíos y oportunidades para su desarrollo futuro. En un contexto donde la justicia social y la protección de los derechos humanos son imperativos, el papel del Trabajador Social en el ámbito forense se vuelve cada vez más relevante. Este artículo ofrece una contribución significativa al debate sobre cómo mejorar la práctica del Trabajo Social Forense en Colombia y garantizar su efectividad en la promoción de la justicia y el bienestar social. La propuesta de pensar la práctica forense en la articulación de una lógica social y jurídica es relevante, ya que

reconoce la complejidad de las situaciones, conflictos y agentes involucrados. Además, destaca la importancia de promover la socialización de expectativas respecto a la legitimidad de las normas legales y de las funciones instrumentales y políticas en torno al arbitraje de conflictos sociales.

Es crucial considerar también la discusión en torno a los requisitos básicos de un dictamen pericial, como la veracidad e imparcialidad. El texto propone ampliar la noción de opinión fundada e incorporar la objetividad posicional en el caso de la imparcialidad, reconociendo la existencia de verdades parciales y contextualizadas. Este enfoque se alinea con la idea de que la verdad es una construcción social y está sujeta a influencias políticas, ideológicas y tecno-burocráticas.

En este sentido, el Trabajo Social Forense, al igual que otras profesiones, tiene la capacidad de adaptarse y evolucionar en respuesta a los cambios sociales y estructurales. La consolidación de esta especialidad representa tanto un desafío para traspasar los límites y superar las herencias como una oportunidad para desplegar el potencial de la profesión en la defensa social.

El artículo sobre la importancia del Peritaje Social en la intervención sociofamiliar (Velásquez, 2014). resalta la necesidad de ir más allá del simple cumplimiento de un mandato legislativo. Esta reflexión nos permite comprender mejor el desarrollo de esta especialidad, tanto a nivel internacional como local, donde se evidencia la presencia de autores con décadas de experiencia en el campo. Sin embargo, a pesar de su relevancia, el peritaje social sigue siendo poco común y se enfrenta a diversas barreras en su implementación.

Entre las principales barreras identificadas se encuentra el desconocimiento sobre la función del peritaje social, así como la alta carga laboral que enfrenta la rama judicial, lo que dificulta la atención adecuada de los casos que se presentan. Esto sugiere la necesidad de promover una mayor conciencia sobre la importancia y la pertinencia del peritaje social, así como de mejorar las condiciones laborales y la capacitación del personal judicial.

El artículo Intervención ecosistémica desde Trabajo Social Forense a los niños, niñas y adolescentes víctimas de abuso sexual (Cabezas y Lombana, 2015) surge de un proceso de intervención en el Centro de Atención Integral a Víctimas de Abuso Sexual (CAIVAS) en Pasto, proporcionando una visión detallada de la intervención ecosistémica del Trabajo Social Forense con niños, niñas y adolescentes víctimas de abuso sexual. Este análisis resalta la importancia de una práctica basada en evidencia y la colaboración interdisciplinaria para abordar eficazmente estos casos, contribuyendo al avance del Trabajo Social Forense en Colombia.

Al considerar las características de la población atendida en la Unidad de CAIVAS, se destaca la prevalencia de familias monoparentales y recomuestas, así como la presencia de familias extensas, lo que evidencia un factor de vulnerabilidad como el hacinamiento. La mayoría de estos usuarios provienen de estratos socioeconómicos bajos y medios, aunque también se registran casos de estratos más altos. En cuanto a la ocupación de los representantes legales de los usuarios, se observa una diversidad que

va desde trabajos informales hasta profesiones formales, lo que refleja la heterogeneidad de la población atendida.

En su mayoría, los usuarios atendidos se encuentran en el ciclo evolutivo de la infancia y la adolescencia, con una prevalencia de niñas y adolescentes, y en menor medida niños y jóvenes. Respecto al nivel educativo, la mayoría se encuentra entre preescolar y quinto de primaria, con una minoría en educación secundaria incompleta. El proceso de sistematización de esta intervención representa un desafío para el trabajo profesional, ya que implica abordar una problemática compleja desde una perspectiva reflexiva fundamentada en componentes científicos y metodológicos. Se destaca la importancia de que el Trabajo Social sea un garante constante de los derechos de los niños, niñas y adolescentes, lo que requiere una capacitación continua para enfrentar las diversas situaciones que involucran a esta población.

Cabe destacar que dentro del estudio se sugieren recomendaciones frente a que los educandos del Programa de Trabajo Social adquieran fundamentos teóricos y metodológicos para intervenir en el área forense, y que el programa académico ofrezca espacios de formación específicos en el campo jurídico y forense para preparar a los estudiantes para las demandas laborales emergentes. Esto permitirá a los trabajadores sociales estar mejor preparados para abordar casos complejos como el abuso sexual en niños, niñas y adolescentes, mediante un enfoque integral y multidisciplinario.

El artículo Peritaje social forense (Barrera, 2022) resalta la importancia del peritaje social forense (PSF) como una herramienta esencial en la administración de justicia en Colombia. Este enfoque reconoce la necesidad de una colaboración estrecha entre diversos profesionales y partes involucradas en eventos judiciales para garantizar la precisión de los hechos, la recopilación de información y la emisión de opiniones vinculantes. Al analizar el PSF desde una perspectiva inclusiva, la investigación destaca la importancia de contar con profesionales capacitados, recursos adecuados y un compromiso institucional para su efectiva implementación.

El desarrollo científico en torno al PSF muestra que esta práctica busca favorecer el involucramiento de diversos sectores en el estudio de casos dilemáticos, lo que a su vez facilita la toma de decisiones más justas. Al promover una visión sociológica y situacional de los problemas y procesos, el PSF fortalece la eficiencia y la equidad en la administración de justicia. Además, este enfoque se basa en prácticas científicas que respaldan el quehacer ético y legal en busca del propósito de la justicia.

El PSF también implica un cambio en la percepción y la administración de la justicia, al abrir un espectro de vinculaciones entre personas, profesionales e instituciones interesadas en resolver dilemas y problemas legales de manera justa y oportuna. Sin embargo, este enfoque enfrenta desafíos y riesgos significativos, lo que requiere el diseño de procesos e instituciones con una base didáctica sólida y la participación activa de todas las partes involucradas.

El análisis sobre el peritaje social forense (PSF) en el sistema penal colombiano (Gutiérrez, 2023) destaca su relevancia y busca aclarar su pertinencia en el contexto criminológico, epistemológico y legal del país. Se plantean interrogantes sobre su papel,

función, metodología y posibles campos de acción, reconociendo su importancia histórica en el desarrollo del Trabajo Social Forense. Se resalta su relevancia en delitos como la violencia de género e intrafamiliar, pero se señalan obstáculos como la congestión procesal y el desconocimiento institucional que afectan su operatividad.

Es imperativo que los jueces reconozcan el informe social como una herramienta fundamental para la individualización de la pena, en línea con lo establecido en el código de procedimiento penal colombiano. Además, se hace hincapié en la importancia de ampliar los horizontes de actuación de los especialistas en PSF para abordar eficazmente problemáticas sociales como la violencia de género, intrafamiliar y sexual, así como los casos que involucran a niños, niñas y adolescentes.

CONCLUSIONES

La revisión de estos artículos, proporcionan una visión integral sobre el papel del peritaje social forense en la administración de justicia en Colombia. Destacan la importancia de su implementación efectiva para garantizar la equidad y la justicia en eventos judiciales, así como los desafíos y obstáculos que enfrenta en el contexto colombiano. Estas investigaciones ofrecen una base sólida para continuar explorando y fortaleciendo el rol del peritaje social en el sistema legal del país. En conclusión, se invita a reflexionar sobre los desafíos y las oportunidades del peritaje social en la intervención sociofamiliar en Colombia. Se destaca la necesidad de superar las barreras existentes y promover una mayor conciencia sobre la importancia de esta práctica en la administración de justicia y la protección de los derechos fundamentales.

El PSF representa una importante posibilidad jurídica, antropológica y social para mejorar la administración de justicia en Colombia, respondiendo a demandas de transparencia, claridad y pertinencia. Sin embargo, su implementación exitosa requiere una comprensión clara de sus aspectos fundamentales, así como una determinación metodológica precisa y una legislación adecuada.

Finalmente, la falta de reconocimiento y comprensión de la labor del trabajador social forense presenta barreras significativas para la solicitud de este servicio, especialmente debido al desconocimiento sobre su función y la alta carga laboral en la rama judicial. En este sentido, se destaca la necesidad de que los profesionales en esta área se integren desde el sector privado y consoliden su práctica en el sistema judicial.

Así como la tarea de descongestionar la rama judicial también requiere atención, ya que la práctica sistemática de atención a casos considerados más graves deja un alto porcentaje de delitos impunes debido a la falta de capacidad de los mecanismos de atención y administración de justicia. Se sugiere que los centros de conciliación y las casas de justicia jueguen un papel fundamental en este proceso, pero es necesario abordar el desconocimiento, la baja inversión y la falta de personal capacitado para garantizar una atención efectiva y rápida de los casos.

REFERENCIAS

- Asociación Internacional de Trabajadores Sociales Forenses (IAFS). (2019). Definición de trabajo social forense. Recuperado de <https://www.iafs>
- Barrera-Morales, M. F. (2022). PERITAJE SOCIAL FORENSE. Justicia(s) revista de derecho, 1, 99 - 112. <https://repositorio.uotavallo.edu.ec/bitstream/52000/706/1/Peritaje%20social%20forense..pdf>
- Cabezas, K. J. T., y Lombana, P. A. (2015). Intervención ecosistémica desde Trabajo Social Forense a los niños, niñas y adolescentes víctimas de abuso sexual. *Boletín Informativo CEI*, 2(1), 27-33. Recuperado de <https://revistas.umariana.edu.co/index.php/BoletinInformativoCEI/article/view/722>
- Congreso de la República de Colombia. (2006). Ley 1098 de 2006, por la cual se expide el Código de la Infancia y la Adolescencia.
- Congreso de la República de Colombia. (2012). Ley 1564 de 2012, por medio de la cual se expide el Código General del Proceso.
- Congreso de la República. (2006) Ley 1010 de 2006. Por medio de la cual se adoptan medidas para prevenir, corregir y sancionar el acoso laboral y otros hostigamientos en el marco de las relaciones de trabajo.
- Congreso de la República. (2012) Ley 1562 de 2012. Por la cual se modifica el Sistema de Riesgos Laborales y se dictan otras disposiciones en materia de salud ocupacional.
- Congreso de la República. (2012) Ley 1562 de 2012. Por la cual se modifica el Sistema de Riesgos Laborales y se dictan otras disposiciones en materia de salud ocupacional.
- Curbelo-Hernández, E. A. (2020). Dos décadas desde la entrada en vigor de la Ley Orgánica 5/2000 una mirada al trabajo social forense desde una perspectiva o un enfoque de derechos. *Acciones e investigaciones sociales*, (41), 117-135. Recuperado de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7762580>
- de Jesús Rosa, I. (2012). El Trabajo Social Forense y los retos para su desarrollo futuro en Puerto Rico. *Voces desde el Trabajo Social*, 73-99. Recuperado de <https://revistavocests.org/index.php/voces/article/view/118>
- Definición Global del Trabajo Social – International Federation of Social Workers. (s.f.). International Federation of Social Workers. Retrieved

October 7, 2023. Recuperado de <https://www.ifsw.org/what-is-social-work/global-definition-of-social-work/definicion-global-del-trabajo-social/>

Gitterman, A., y Germain, C. B. (2008). El modelo de vida de la práctica del trabajo social: avances en la teoría y la práctica. Editorial de la Universidad de Columbia.

Gutiérrez-Martínez, E. (2023). Pertinencia y Factibilidad del Peritaje Social en el Sistema Penal de Justicia para una Efectiva Individualización de la Pena y Sentencia en Colombia.

Krmpotic, C. S. (2013). El Trabajo Social Forense como campo de actuación en el arbitraje de lo social. Recuperado de <https://ri.conicet.gov.ar/handle/11336/27368>

Ley 1098 de 2006. Congreso de la República de Colombia. Diario Oficial No. 46.397, 8 de noviembre de 2006.

Marsh, I. (2010). Trabajo social forense: Aspectos legales de la práctica profesional. Routledge.

Maschi, T., Viola, D., Sun, F. y Morrissey, M. B. (2013). Trabajo social forense: desarrollos emergentes y oportunidades para la educación en trabajo social. *Revista de Trabajo Social Forense*, 3(2), 97-115.

Ministerio de Trabajo. (2016) Protocolo de Prevención y Actuación de Acoso Laboral.

Ministerio Protección Social. (2008). Resolución 2646. Por la cual se establecen disposiciones y se definen responsabilidades para la identificación, evaluación, prevención, intervención y monitoreo permanente de la exposición a factores de riesgo psicosocial en el trabajo y para la determinación del origen de las patologías causadas por el estrés ocupacional.

Uribe-Molina, D. C., Briñez-Moreno, J., Torres-Torres, L., y Dussán-Miranda, T. A. (2015). Una aproximación al saber hacer del trabajo social en el ámbito forense y socio jurídico en instituciones públicas. Recuperado de <https://ciencia.lasalle.edu.co/server/api/core/bitstreams/586ab295-c88e-471d-81b7-1f243eb36d12/content>

Velásquez, Á. M. Q. (2014). Peritaje social: Contexto no clínico en la intervención sociofamiliar. *Revista de la Facultad de Trabajo Social*, 30(30), 25-40. Recuperado de <https://revistas.upb.edu.co/index.php/trabajosocial/article/view/2419>